

En los de hoy, el primero ha puesto en el suyo este cambio: «República. Nada de dictadura. Nada de Sedan.»

A estas palabras el general ha contestado con las siguientes: «Viva la República.»

Si esto continúa hasta el día del escrutinio, los dos adversarios agotarán del todo la reserva de sus ataques, si es que antes no se hallan en el compromiso de haber gastado el último cartucho.

Volviendo á los carteleros; cumplen con tanto celo su misión, que pegan los carteles hasta en los muros de las iglesias, y eso que la ley de 1881 lo prohíbe terminantemente.

Este abuso ha dado lugar á un enojoso incidente.

Un cartelero estaba poniendo engrudo en los muros de la iglesia de Nuestra Señora de Buena Nueva, cuando el suizo de la misma dirigiendo su indignada palabra al atrevido se opuso á que este pegara en ellos el papel.

Se resistió el cartelero y el suizo quiso hacer respetar los muros del templo arrancando el cartel.

Buena se armó entre los dos: el primero saltó furioso al cuello del segundo, que de seguro hubiera estrangulado sin la milagrosa aparición de dos agentes de orden público.

Sobre la candidatura del Sr. de Lesseps.— Los rumores que hicieron circular los diputados ministeriales sobre la candidatura del Sr. de Lesseps, nacieron de los republicanos moderados, que, como dijimos en una de nuestras correspondencias, no pueden aceptar la del Sr. Jaqués por ser demasiado avanzada.

Pero la declaración de aquel pone fin á esta ilusión, habiendo sido interrogado por algunos periodistas, ha contestado categóricamente que no teniendo ninguna ambición política rehusaba de mezclarse en la próxima lucha electoral.

El bravo general Barbensinque.— Tal es el título de un libelo que dirigido contra el general Boulanger debía ponerse ayer en venta en la librería A. Lévy y compañía, pero una indiscreción puso al corriente del asunto á unos cuantos miembros de la Liga de los Patriotas y antes que la citada burla saliera á luz, estos últimos publicaron un contra libelo usurpando el título del que encabeza estas líneas.

Hace días que se vende en los *boulevards* y nosotros como los demás, habiendo creído que se trataba de ridiculizar á Boulanger, cuando ahora, explicado el asunto, vemos que el ridiculizado es el actual ministro de la Guerra Sr. de Freycinet.

Se asegura que el autor de ese contra libelo es el presidente de la Liga de los Patriotas, el cual, en tal caso, será procesado por los editores del *Barbensinque*, antiboulangista, acusándole de usurpación de título de una obra de su propiedad.

De todos modos, esta última ha perdido todo su efecto; ya no se titulará *El bravo general Barbensinque* y su contenido ha sido destruido por la rápida defensa de los partidarios del jefe del partido nacional.

Un recuerdo del «Radical».— Los adversarios del general Boulanger no hacen más que trabajar á favor de este último: *El Radical*, creyendo sin duda que al publicar los católicos sentimientos del astro del día le quitaría algunos electores, sale hoy con este cuento viejo:

«A continuación de la divulgación de las cartas dirigidas en 1879 y en 1880 al duque de Aumale, un redactor del *Gaulois* fué á ver al señor Lambert de Sainte Croix, uno de los principales jefes del partido orleanista.

—¿Conoce usted al general Boulanger? le preguntó.

—Lo he conocido mucho, contestó el señor Lambert de Sainte Croix. Recuerdo que un día que habíamos almorzado juntos en casa del duque de Aumale en Chantilly, al volvernos á París el general no cesaba de elogiar al señor duque, y después de decirle que le era fiel, añadió:

Un día tal vez será republicano, pero bajo el punto de vista religioso nunca cambiaré; siempre seré un fervoroso y buen católico.»

Y véase si este recuerdo favorece la candidatura del general.

Llamamiento á los católicos.— Los señores Chesnelong senador y Reller diputado, acaban de dirigir, en nombre de la sociedad de la educación y enseñanza que ellos presiden, un caluroso llamamiento á la generosidad de los católicos á favor de las escuelas libres.

La República, dicen poco más ó menos, ha jurado la ruina de los establecimientos de la enseñanza cristiana, habiendo empezado por hacer cerrar más de siete mil. Ante estas provocaciones los católicos han contestado con la fundación de seis mil nuevas escuelas, á las cuales la sociedad de educación ha distribuido hasta 291.936 francos de socorro.

La sociedad cuenta actualmente 3.032 miembros; pero esa cifra, por más que sea respetable, es insuficiente para aliviar, con las cotizaciones personales, las numerosas necesidades de esas escuelas pobres; todo buen cristiano, todo amigo sincero de la libertad de las almas debe sentirse orgulloso de pertenecer á nuestras filas.

A las 12.000 escuelas libres que ya existen se agregarán 10.000 para reemplazar las escuelas públicas, de las cuales se quiere expulsar á las hermanas y hermanos de la Doctrina Cristiana. Hé aquí, pues, más de 20.000 escuelas que necesitarán socorro.»

Los católicos contestarán á este llamamiento pero al hacer su cristiano desembolso suspirarán por la pronta llegada al poder del jefe del partido nacional que promete respetar la libertad de conciencia y abrir las puertas de la patria á los que gimien en suelo extranjero gracias al actual régimen que mientras blasona de igualdad, fraternidad y libertad, expulsó la religión de las escuelas y de la Francia á los que la defendieron en días aciagos.

Sección oficial

Ultramar.—Real decreto, precedido de exposición, fijando los gastos del Estado y los ingresos para las posesiones españolas del

golfo de Guinea, y autorizando la contrata con la Compañía inglesa West African Telegraph del tendido de los cables telegráficos submarinos que pongan en comunicación la isla de Fernando Poo con el continente africano y con la isla portuguesa denominada del Príncipe, bajo las bases y condiciones que el ministro juzgue más beneficiosas para el Tesoro, quedando éste además facultado para introducir en la administración de la colonia, dentro del crédito del presupuesto, las reformas que reclamen los servicios durante la vida legal del mismo presupuesto.

Fomento.—Real orden declarando desierto el concurso para la provisión de la cátedra de derecho romano, vacante en la Universidad de Oviedo, y disponiendo que se anuncie á oposición.

Sección agrícola, industrial y de comercio

COTIZACIÓN DE LA BOLSA DEL 12

Madrid	Barcelona
por 100 interior perpetuo. 72'91	4 por 100 interior perpetuo..... 72'97
por 100 exterior. 71'60	Banco Hispano Colonial... 93'00
Fin de mes..... 72'85	Crédito Mercantil Barcelona. 00'00
Próximo..... 00'00	Obligaciones del ferrocarril del Norte..... 00'00
Amortizable..... 86'60	Obligaciones del ferrocarril de Barcelona á Francia..... 59'85
Banco España... 405'50	
Billetes de la Isla de Cuba. 102'60	
Tabaqueras..... 106'25	

Extranjero

BOLSA DE PARÍS DE 12 DE ENERO

(Telegrama especial para EL DIARIO DE ZARAGOZA, de la casa T. Bénard, agente, 1, Rue Louis le Grand, París; y 39, Alcalá, Madrid.)

3 p exterior... 73'06	3 p portugués 64'06
3 por 100 francés 82'90	Id. Caminos d Hierro de Portugal..... 00'00
5 por 100 italiano 95'52	Id. id. id. de Alcantara..... 276'25
Banco otomano. 536'00	Billetes H. Cub 501'00
4 por 100 turco.. 15'35	Mobiliario español..... 150'00
Obligaciones egipcias..... 425'00	Camino andaluz..... 000'00
Acciones Panamá..... 114'00	Tharsis..... 142'00
J. Norte de España..... 330'00	4 p húngaro 85'37
Id. Rio Tinto..... 623'00	

Asuntos de Aragón

El Diario de Huesca publica en su número de ayer la noticia siguiente:

«*El Canfranc*—Ayer quedó formalizada en Zaragoza la póliza de expropiación y correspondiente pago de los terrenos que en el monte llamado de «Atasona», de la propiedad de los señores Hortalada, Villarroya y Castellano, se han de ocupar para la construcción de la vía férrea internacional de Canfranc, en su primera sección de Huesca á Turuñana.

El estudio de rectificación del replanteo de Turuñana á La Peña está por completo ultimado, y en uno de los primeros días de la próxima semana se remitirá á la Dirección general de obras públicas para su aprobación.»

—De *El Diario de Catalunya*: «Parece ser, según el rumor público confirma, que al regresar un sacerdote desde esta población al pueblo donde ejerce su sagrado ministerio, se vió sorprendido por tres hombres á quienes hizo entrega del dinero que llevaba, después de ser intimidado para ello.

El hecho no tuvo más consecuencias.» El mercado de trigo en Aragón se siente bastante.

Los precios son muy bajos y las transacciones en tan pequeña escala, que casi podemos decir existe paralización completa.

—Dice *El Turulense*:

«A instancia de los señores Presser y compañía consocios de Mr. Greenhill, se ha librado por el secretario de la Diputación certificación del acuerdo por el que la corporación provincial renunció condicionalmente al percibo de la cantidad que importan los estudios del ferrocarril Teruel-Sagunto. Todavía se ignora la fecha precisa en que vendrá á este país el concesionario, aunque se sabe que será pronto. Se espera su regreso de Inglaterra para el día 20.

Cubiertas con nieve se hallan todas las sierras de la provincia.

A la salida de Linares hay una capa de un metro, no siendo menos la que hay en Montalbán, Castellote y Albarracín. A la vista tenemos la de Camasena sin punto negro. Por fortuna no se huela.»

Variedades

San Vicente de Paul, sus estudios en la Universidad de Zaragoza, por D. Antonio Hernández Fajarnés.

Teníamos conocimiento de las ciencias investigaciones y de los pro

ndos trabajos á que se hallaba dedicado infatigable y sábio catedrático de la universidad de Zaragoza para averiguar patria de San Vicente de Paul, su puesto que una respetable tradición le signa la de Tamarite de Litera en territorio aragonés. Difícil en todas partes taña empresa, sube de punto cuando se refiere á nuestra España, que por efecto de sus guerras intestinas y extranjeras, o menos que por su deplorable incuria y abandono tradicionales; apenas se conservan ordenados archivos públicos, ni seleccionados documentos particulares, que en no pocas ocasiones más han servido de compromiso que de utilidad para las familias.

Con estos antecedentes generales fácilmente se deducirá la ansiedad que sentíamos por las investigaciones á que se había lanzado el señor Hernandez, y no hemos de ocultar que hemos experimentado una satisfacción inmensa y un gozo inexplicable al leer la obra que acaba de salir a luz. Leída con imparcial criterio y sin pasión, resulta hasta la evidencia que San Vicente de Paul nació en Tamarite de Litera, y los que pretenden sostener la afirmación francesa de que nació en Ranuines, deben presentar las pruebas y no imitar á una gratuita afirmación desuirtada de todo fundamento.

La obra del Sr. Hernandez debe leerse por completo y meditarse muy detenidamente, propagándola cuanto sea posible, orque creemos que está llamada á despertar vivas discusiones, y á esto tal vez debamos que interesándose por la causa de la afirmación española muchas personas hasta hoy indiferentes, podamos demostrar á la faz del mundo, con luz más que meridiana, que en nuestra tradición está la verdad, y que inútil es buscarla en otra parte. Comprendemos el miramiento del autor hacia los sostenedores de la tradición francesa, pero creemos que no merecen tanto favor.

Es indudable para nosotros que en su poder existen las pruebas de nuestra afirmación, y que por un mal entendido patriotismo se ocultan á las investigaciones de los que sólo buscan la verdad. Cese de una vez esta situación, esclarezcanse los hechos, manifiéstense los documentos que existan, ábrase una información en toda regla y si tan seguros están del fallo favorable, no manifiesten los pueriles temores que revelan su actitud y sus procedimientos.

Nosotros también quisimos á nuestra vez lanzarnos en el terreno de las investigaciones, y podemos afirmar que después de haber durante días y más días recorrido y examinado nuestro archivo Episcopal, nos convencimos plenamente de lo que en el texto de la obra se insinúa. De nuestro archivo indudablemente se ha sustraído un tomo (un solo tomo) el que contenía las ordenanzas de 1598 al 1604. Existen todos desde la más remota fecha hasta el presente, todos perfectamente coleccionados y encuadrados en pergamino, en estado de completa conservación, conteniendo ó abrazando cada uno la serie de cinco, seis ó más años, según el número de ordenandos, y ni en los anteriores ni en el posterior al que falta se indica el motivo de la no existencia del que se investiga. Si es cierta, pues, la sustracción, ¿á quién debe atribuirse? *Oui prodest*.

Fruto de la obra del Sr. Hernandez deseáramos que fuese el abrirse una suscripción, con cuyo producto constear unas sencillas lápidas en la fachada de la casa de Tamarite en que nació el Santo, y en la capilla de la iglesia parroquial en que fué bautizado, conmemorativas de estos hechos, y que con motivo de su colocación se invitase á toda la comarca aragonesa y limítrofe catalana á una gran peregrinación á Tamarite, como no há mucho se celebró en Verdú en la casa del Apóstol de los negros. Y fruto también de esta obra nos parece lógico y natural, que por quien y ante quien correspondía, se solicitase que mientras no se resolvía la cuestión de nacionalidad del Santo de un modo cierto y definitivo, se suprimiese de la lección del Breviario el *natione galbus*, por lo menos en la metropolitana de Aragón, por chocar contra sus fundadísimas tradiciones.

No necesita el Sr. Hernandez de que se le aliente en su empresa, pero sí es indispensable que todos los amantes de las glorias religiosas de España concurren y cooperen á sus esfuerzos, pues de una gloria religiosa y nacional se trata, y solo aunando los esfuerzos de todos es posible sobreponerse al interés extranjero de arrebatarnos de nuestro suelo un hijo que

de derecho le pertenece. Felicitamos al eminente catedrático de Zaragoza por su brillante obra y por la defensa de una de nuestras más preclaras Universidades.

FRANCISCO MUNS

Perfumería de Fortis, Alfonso I, 27

Blanco Venus, Producto altamente higiénico para blanquear el cutis.

Crónica del día

Más sobre el penal de San José.— Al redactar anteayer las noticias acerca de los sucesos ocurridos en el presidio, lo hicimos con la natural precipitación, dada la hora en que aquellos ocurrieron, y la en que damos el periódico á los lectores.

Por eso, y porque en los momentos de confusión, como la que reinaba en el penal, no pudimos transcribir todos los detalles del motín, hé aquí por qué hoy nos proponemos ampliar la noticia, tomando por base lo que publicamos en nuestra edición del sábado.

Saben nuestros lectores que el motín ocurrió en el taller de alpargatería en donde hay 300 confinados.

Al recibir el director, señor Soler, la noticia de que la población penal estaba sublevada, les mandó un aviso para que una comisión subiera al despacho á exponerle las quejas que los confinados tuvieran, á cuyo aviso contestaron estos que «la misma distancia había de arriba á abajo, que de abajo á arriba»: el director antes de bajar se puso un fuerte pantalón, y á eso debió sin duda, el que la lesión que le causarón no fuera mayor.

El señor Soler dijo á los confinados: «Puesto que ustedes son los que quieren mandar, les entregaré el mando de la población penal, y la gobernarán á su gusto y á su antojo.»

Entonces, entre la confusión que acompañaba á un motín, se oyeron voces de «tú tirate al director, y yo al vigilante.» Al herir al director el confinado Cobos se resbaló y cayó al suelo, siendo levantado por sus compañeros.

Otro confinado que iba á herir al vigilante con una cuchilla de zapatero, fué detenido por un cabo de vara, que le arrebató el arma, pero á los pocos instantes ya tenía el revoltoso otra que le había proporcionado otro recluso.

El juzgado estuvo en el penal hasta las ocho de la noche, encargando al director la más completa incomunicación de los autores del motín; como no hay más que cuatro celdas de incomunicación, han tenido que habilitar un taller para ese efecto.

El punzón con que fué herido el señor Soler era cuadrado y tenía un palmo y tres dedos de largo.

Atribúyese el motín á ciertos confinados que alardeando de mayor ilustración que los demás, les instigan á sublevarse.

No falta quien cree, y el rumor es general, que todas estas algaradas que de algún tiempo á esta parte ocurren en los establecimientos penitenciarios son debidas á las disposiciones dictadas por el señor Alonso Martínez, al crear las juntas de penales que merman bastante las atribuciones de los directores, y han hecho creer á los penados que tenían más derechos que antes.

Lo cierto es que cuando entró la guardia del penal, los confinados no cesaron en su actitud hostil, porque sabían que si ellos no acometían contra la guardia, nada podría hacer ésta.

También se pudo observar que en presencia misma de las autoridades los reclusos hacían gestos y muecas, continuando en sus propósitos.

En siete penales en que ha estado el Sr. Soler, no le ha ocurrido lo que aquí.

Anteayer por la mañana llegaron varios incorregibles de otros penales.

Julián Cobos próceda del penal de Alcalá.

Con motivo de los sucesos de anteayer, ayer no se permitió la visita en el presidio.

El juzgado estuvo toda la mañana.

No hubo ningún incidente, ni era de esperar por estar los talleres cerrados, y no ser posible el uso de armas, si bien acostumbran á llevar cuchillas de zapatero entre la suela del zapato y el pie.

El director señor Soler se vió obligado á guardar cama.

Hoy los confinados se han negado á en

par en los talleres, alegando como pretexto la prohibición de la visita de ayer. Después del rancho se ha vuelto a dar el toque de talleres, y habiendo entrado no, le han seguido los demás reclusos. El director continúa en cama, viéndose oy más molesto que ayer.

Los demás heridos continúan mejor. Todos dicen que la situación del penal es muy grave, y que no sería extraño que olvieran á repetirse las algaradas.

* En la sección de Variedades reproducimos el artículo que el *Suplemento literario de El Correo catalán* publica acerca del libro *San Vicente de Paul, Su Patria, Sus Estudios en la Universidad de Zaragoza*.

El entusiasmo que el ilustrado escritor Muns muestra por las glorias de Aragón, los elogios que hace de nuestra Universidad, y las proposiciones que formula sobre el modo de honrar la tradición española, como fruto de la obra del señor fernandez Fajarnés, bien merecen la atención de nuestros lectores.

* La comisión ejecutiva del monumento al justiciero aragonés, se reunió á esta tarde á las cinco.

A la misma hora celebra también sesión la junta directiva del Ateneo.

* El día 10 del actual celebró junta general ordinaria, el sindicato de comerciantes é industriales de Zaragoza.

La sociedad reporta grandísimas ventajas á la clase comercial, como se expuso en la memoria que fué leída en dicho acto.

* El periódico ilustrado *La hormiga de oro*, publica unos interesantes artículos sobre la historia de la fotografía, originales del joven aragonés señor Gasón y Gotor (D. Pedro).

* El día 16 del pasado mes falleció el celebrado farmacéutico de Tortosa don José Climent, conocido de todos por su *arabe de hipofosfitos*, que tan universal aceptación ha alcanzado.

Per contrato hecho ante notario, la casa continuará bajo la razón social de Viuda de J. Climent, quedando encargado de la laboración del jarabe el reputado farmacéutico don Agustín Monner, que ya desempeñaba tales funciones viviendo el señor Climent.

* *El Monitor del Comercio*, llevó á los tribunales á la compañía de ferrocarriles del Norte, que sostenía que no había derecho á reclamar los portes mal pagados, si los consignatarios al tiempo de retirar las mercancías, no hubiesen hecho reclamación ó reserva, en el acto mismo de verificar su recogida.

Para defenderle eligió el señor Díaz Forcada, director del citado colega, al eminente jurisconsulto Sr. Silvela, quien robó en luminoso informe la razón que sistía á su defendido.

El triunfo ha coronado los esfuerzos, y por eso enviamos nuestra felicitación al Sr. Díaz Forcada y á nuestro respetable amigo el Sr. Silvela.

* Ayer fueron registradas en El Arago una invasión y una defunción diférica.

* A las seis de la tarde de ayer se inició un ligero incendio en una chimenea de la casa núm. 43 del Coso, y fué sofocado por los vecinos á los pocos instantes.

* El alcalde de Tudela participa en despacho telegráfico de las nueve de la mañana al gobernador de la provincia, que el río Ebro ha comenzado á descender lentamente.

* Con una concurrencia muy numerosa, tuvo lugar anteanoche en el teatro principal la *reprise de Cadiz*, que, como siempre, gustó mucho, y en la que el señor Soler cantó unas intencionadas cosas que entusiasmaron á todos.

Después se estrenó *Tío, yo no he sido*, juguete cómico-lírico en un acto, original de Felipe Perez, con música del maestro Rubio.

El libro es de los de más gracia que se han escrito. Los chistes se suceden los unos á los otros con tal profusión, que no dan punto de reposo á la carcajada del espectador.

La música es graciosísima, llena de viveza y frescura, y digna del maestro que la firma. Casi todos los números fueron repetidos. La ejecución fué perfecta por parte de la señorita Naya, Sra. Brieva, y Sres. Soler, Bueso, Bayarri y el Sr. Guerra, que fué llamado á escena entre ruidos y justos aplausos.

La ovación fué proporcionada al mérito de la obra.

Ayer tarde se representó *El milagro de la Virgen*. En la taquilla hubo necesidad

de poner el cartelito de «no hay billetes.» Anoche volvió á repetirse *Cadiz*, pero con una novedad. El Sr. Berges cantó la jota final. La ovación fué indescriptible, y de las que se escuchan pocas veces.

* Entre siete y ocho de la mañana de ayer, y al pasar por la puerta del Portillo con dirección á su alojamiento del castillo de la Aljafería, el capitán del regimiento de Galicia, núm. 19, D. José Attendá Fernández, fué acometido de un síncope que le produjo la inmediata caída, recibiendo en la cabeza un fuerte golpe contra una farola.

La guardia del cuartel de Caballería, apercibida del hecho, se apresuró á prestarle auxilio, y recogió al desgraciado militar, que á los pocos momentos era cadáver.

* En la noche del 8 del actual fué robada la ermita de Nuestra Señora de Alcázar, sita en el término de Morata de Giloca.

Los ladrones, que no han sido habidos, se apoderaron de un cubrealtar, tres velas y dos trenzas de pelo.

La guardia civil practica diligencias para el descubrimiento de los malhechores.

* Anteayer intentaron tres soldados del regimiento de Galicia penetrar á viva fuerza en una casa de la calle de San Martín.

La pareja acudió: los soldados desnudaron las bayonetas, trabándose una lucha que terminó con la intervención de los agentes, y la de un sargento, que condujo á los alborotadores al cuerpo de guardia.

El agente Antonio García resultó con el capote desgarrado de un bayonetazo.

* Otra ventaja de los tranvías. Frente al Matadero un carro cargado de trigo ha tropezado con los rails, y volcado después, partiéndose un eje.

Sobran los comentarios, pero faltan disposiciones enérgicas.

* Hoy se reúne la junta provincial de Instrucción pública.

* La junta de Sanidad se ha reunido hoy, y en vista de que la comisión que fué á la Cartuja Baja ha declarado que la enfermedad diférica no era grande, acordó no cerrar la escuela.

* El día 10 del actual desapareció de la casa paterna, una niña de 13 años, llamada J. M., habitante en Torrero, y á la que sus padres daban, según se dice, malos tratamientos.

Una mujer la encontró en el baile de Novedades y la llevó á su casa: la niña ha ido errante unos días, y con ella se ha cometido uno de esos hechos que á la moral repugna, y de los que no se puede dar cuenta.

El juzgado entiende en el asunto.

La mujer mencionada ha sido detenida.

* Un sujeto llamado Domingo Izuet fué mordido ayer en la calle de la Democracia por un perro que le causó una herida grave.

* Trabajando en una casa de la calle de Aguadores un sujeto se cayó á un pozo, del que fué extraído.

* Por hurto de un trage ha sido detenido un sujeto que conducía muebles de una casa á otra.

* A las diez de la mañana de hoy un anciano de 60 años que subía al gobierno civil ha tenido la desgracia de caerse en la misma escalinata, sufriendo un fuerte síncope.

El ilustrado médico higienista señor Linares, ha auxiliado al paciente.

* D. Enrique Alvira Gómez, ha tomado posesión del cargo de ingeniero industrial de la Hacienda.

* Mañana se reunirá la junta de penales.

* En Tarazona, desde el día 10 se reparten ranchos con mucha regularidad.

* La temporada de bailes está en su apogeo.

En el teatro Goya, ha habido animación en estos días, no yéndole en zaga la del teatro Circo, á donde la sociedad *La Mascarita* ha sabido llevar mucho y lucido concurso.

* En el salón azul del Centro Mercantil, celebraron ayer tarde junta general ordinaria los señores socios de aquel centro para renovar la mitad de las juntas directiva y consultiva, resultando elegidos los señores siguientes:

Directiva
Presidente, D. Basilio Paraiso; contador, D. Mariano Granié; vocal 1.º don Mariano Muñoz Redondo; vocal 3.º don

Gregorio Vidal; secretario, D. Tomás Molin.

Consultiva
Vocal 1.º, D. Antonio García Gil; idem 3.º, D. Ildefonso Franco; idem 5.º, don Apolonio Lapuerta.

La Ilustración española y Americana inaugura brillantemente su volumen de 1889 con un espléndido número, que así desde el punto de vista artístico como del literario, es de los más notables que figuran en la variada y rica colección de esta antigua y renombrada Revista.

Citaremos entre sus muchos y magníficos grabados, un cuadro de Raimundo de Malrazo, fino y distinguido como todos los de este ilustre artista; el suntuoso tabernáculo construido para el templo de San Francisco el Grande; una bella composición de Estevan reproduciendo el Foro Romano, y otras antigüedades clásicas de la Ciudad Augusta; el retrato del Padre Maestro Fr. Luis de Granada, cuyo centenario acaba de celebrarse; un hermoso cuadro del pintor filipino Luna, que ha figurado con gran éxito en la Exposición de Barcelona, y otros llenos de interés por lo que se relacionan con la actualidad, tales como el retrato del conde Herbet de Bismarck, de gran oportunidad en estos momentos en que el nombre del joven ministro de Estado alemán anda en todas las bocas, con motivo del ruidoso incidente Morier. Tres preciosas láminas delicadamente ejecutadas por el procedimiento cromotipográfico, con toda la transparencia de verdaderas acuarelas, completan la parte artística de este notable número, que aumentará, si cabe, las generales simpatías de que goza *La Ilustración Española*.

Las Letras figuran dignísimamente al lado de las Artes, representadas por escritores tan justamente apreciados del público como Ferrari, el Doctor Thebussem, Castdar, Fernandez Bremón, Pico de la Mirandola, Frontaura, etc.

En resumen, un número del que puede envanecerse *La Ilustración Española y Americana*, y un digno prólogo á la serie de números interesantes que con motivo de la Exposición Universal de París de 1889 publicará, á no dudar, nuestro ilustrado colega.

Se admiten suscripciones á tan notable publicación en la Sucursal establecida en esta capital, Coso 61, junto al teatro Principal.

ALQUITRAN GUYOT
Es el que ha servido para las experiencias hechas en siete grandes hospitales de París, contra las bronquitis, catarrros, asma, tisis, anginas granuladas, laringitis agudas ó crónicas, y, en general, contra las enfermedades de los bronquios, de los pulmones, del estómago y de la vejiga. Un frasco puede servir para preparar doce litros de agua de alquitrán. Una cucharada de las de café basta para cada vaso de agua.

Las personas que no pueden beber mucho, ó que viajan, reemplazan fácilmente el agua de alquitrán tomando dos ó tres cápsulas Guyot, inmediatamente antes de cada comida. La tos más tenaz se calma en pocos días.

Cada frasco contiene 60 cápsulas blancas, sobre cada una de las cuales vá impreso el nombre del inventor.

El tratamiento de los constipados, bronquitis, asma, catarrros, etc., por el Alquitran Guyot, cuesta apenas diez á quince céntimos por día.

«Bastará á los médicos de todos los países ver nuestro producto para apreciar enseguida toda su importancia y los servicios que está llamado á prestar.» (Profesor Bazin, médico del Hospital de San Luis.)

Rechácese, como falsificación, todo frasco de Alquitran Guyot (licor ó cápsulas) que no lleve las señas: 19, rue Jacob, París.

En el hospital de incurables de Madrid lo mismo que en todos los demás de España, la «Emulsión Scott» está dando excelentes pruebas de su fuerza y tónica reconstituyente.

Madrid 25 Junio 1887.
Tengo la satisfacción de manifestar á ustedes que he empleado siempre con buen éxito la *Emulsión Scott con los hipofosfitos de cal y sosa* en todos aquellos casos en que se hallan indicados los tónicos analépticos ó reconstituyentes, con la ventaja de haber sido perfectamente tolerados por el aparato digestivo, aun de enfermos debilitados por padecimientos de muy larga duración.

Dr. IGNACIO GATO.
Jefe facultativo del Hospital de hombres incurables.

Las gaseosas refrescantes aromáticas en polvo de Armisén, únicas premiadas en la Exposición Aragonesa, son preferidas por el público, que ha podido juzgar de su superioridad sobre todas las similares. Se venden en paquetes de 1 real y en cajitas elegantes con formas especiales á 2 reales, en la farmacia de Armisén, plaza del Pueblo, núm. 5, y en las principales farmacias y droguerías.

La tisis pulmonar es curable según atestiguan gran número de autopsias. Tomando el Jarabe de hipofosfitos de Climent se evitan los estragos que causa el bacilo tisiógeno, pues aquel preparado regenera las fuerzas digestivas.

tan los estragos que causa el bacilo tisiógeno, pues aquel preparado regenera las fuerzas digestivas.

Alcance Telegráfico Nacional y extranjero

El Congreso de la paz

París 13 (7 tarde).—Hoy se ha inaugurado un Congreso en Milan, que se dice será favorable á la conservación de la paz pero que en realidad lo que en él se pretende defender es la glorificación de la república.

Por eso se han abstenido de asistir muchos monárquicos de París.

Madrid 13 9 noche

He oído afirmar que el objeto del viaje del Sr. Ruiz Zorrilla á Londres había sido el negociar un importante empréstito.—M.

Madrid 14 8'35 mañana

En el salón de Conferencias se daba anoche como segura la noticia de la dimisión del Sr. Aguilera, vista la impotencia de dicho señor para descubrir al autor de los petardos, que tanto alarman á los habitantes de ésta.—M.

Madrid 14 10 mañana

A las diez y media estalló anoche un petardo en la puerta cochera de la casa en que habita el Sr. Romero Robledo, rompiendo cuantos cristales habia en las puertas inmediatas y apagando el farol allí colocado.—M.

Madrid 14 10'40 mañana

Los padres de los soldados del regimiento de Garelle, que se sublevaron el 19 de Septiembre, han acordado venir á esta capital, con objeto de solicitar el día 23, santo de S. M. el Rey Alfonso XIII, el indulto de sus hijos. M.

Madrid 14 11'50 mañana

Telegramas recibidos de la vecina república, dan cuenta de la llegada á París del jefe de partido republicano Sr. Ruiz Zorrilla, procedente de Inglaterra.

Madrid 14 11'45 mañana

Con motivo del petardo que estalló en la casa del Sr. Romero Robledo, fué este muy visitado por los numerosos amigos del jefe de los reformistas.—M.

Madrid 14 12'07 tarde

Hasta mañana no terminará en el Congreso el debate originado por la última circular del ministro de la Guerra.—M.

Madrid 14 1 tarde

Anoche, á las once y cuarto, estalló otro petardo en el interior del portal que da acceso á la redacción del periódico *El Imparcial*.

La detonación produjo algunos desperfectos en la pared, rompiendo los cristales de la portería.

La hija de la portera quedó accidentalmente de resultados del susto.

Los guardias detuvieron á dos operarios que vieron salir de la casa.

Después de recibir su declaración, fueron puestos en libertad por no resultar contra ellos cargo alguno.—M.

Término de Rabal
Desde el día 20 del actual, el cobro de las cuotas de alfarda que aun se hallaren en descubierto, se exigirá mediante apremio, con arreglo á la instrucción vigente.

Lo que se anuncia para que llegue á conocimiento de los señores herederos interesados.
Zaragoza 19 Enero de 1889.—El procurador mayor, Pedro L. Gállego.—Por acuerdo de la Junta, el secretario, Jorge Jordana.

733 11. 14 y 18-d

+

PRIMER ANIVERSARIO

Se verificará el martes 15 del actual á las diez de la mañana, en la iglesia de San Gil Abad, en sufragio del alma del señor

Don Angel de Gamboa y Lazunes

que falleció en 9 de Enero del año último.

Sus hermanas, sobrinos, y demás familia, ruegan á sus amigos la asistencia y oraciones, por lo que quedarán agradecidos.

R. I. P.

752 1-p

Tip de Zacarias Rodriguez, Coso, 61, junto al Teatro Principal.—Teléfono 53.

Cultos religiosos

Santo de hoy.
San Hilario.
Santo de mañana.
San Pablo.
Cultos para mañana.
Cuarenta horas.
En San Cayetano, por la M. I. H. de Ntra. Sra. de la Agonia, de ocho a cinco y media.
Corte de María
En Ntra. Sra. de la Asunción, en el Pilar.
Santo Rosario.
En el Pilar y demás parroquias a las cinco y cuarto.
Misa de infantes.
En la santa capilla, a las cinco y tres cuartos.
Horas en que se cierra el Santo templo Metropolitano de Ntra. Sra. del Pilar.—A las siete.
Los domingos y días festivos se celebra misa de once en la iglesia de Ntra. Sra. del Portillo.

Todas las misas que se celebren el martes 13 de los corrientes, desde las ocho de la mañana hasta las doce inclusive, en el altar del Santo Ecce-Homo de la iglesia parroquial de San Felipe y Santiago, serán aplicadas en sufragio del alma de la

SEÑORITA
Doña Isidora Perez y Lafuente,
que falleció el 13 de Noviembre de 1887.

R. I. P.
Su tío D. Cipriano Lafuente, hermanos y demás familia suplican a sus amigos y relacionados la asistencia y oraciones por el eterno descanso de la finada, por lo que quedarán agradecidos.
744 1p

Todas las que se celebren el martes, 15 del corriente, en la capilla de San José de la iglesia de Ntra. Sra. del Pilar, desde la de infantes hasta la de doce inclusive, serán aplicadas en sufragio de

Doña Paula Larrat y Funes
viuda de D. José San Clemente.
que falleció el 9 de Abril de 1884.

Su hermana, hermano político y demás parientes, piden a sus amigos y relacionados sus oraciones y asistencia a alguna de ellas, de lo que les quedarán reconocidos.
751 1d

Espectáculos.

Teatro Principal.—Compañía cómica-lírica española.—Función para hoy: La zarzuela en tres actos, «Jugar con fuego.»—«Tío yo no he sido.»
Entrada general, 75 céntos. A las ocho.

A. A. Olivan é hijo
COSO, 32
PAPELERIA
TIPO-LITOGRAFIA
Altas novedades en papelería.
TARJETAS DE VISITA
las mejores del mundo

Casa de préstamos

En este establecimiento hay de venta gran surtido en telas y trajes de invierno, mantas, lapabocas, pañuelos, elásticos y unas 700 capas nuevas y usadas de 15 a 75 pesetas, espejos, cómodas, entredoses baratos y de lujo, veladores, lavabos, consolas, sillerías, camas de hierro, colchones, relojes de pared varias clases, despertadores y de sobremesa, de oro y plata para caballero y señora, máquinas de coser, varios pianos, armarios de luna y librería y mesas de escritorio.

En dicho establecimiento se sigue empeñando sobre prendas alhajas, muebles y demás efectos que convengan. También se hacen préstamos a las clases pasivas. Horas de despacho de siete de la mañana a 9 de la noche.

Libertad,

GUANTES.—En la sedeña catalana calle de Contamina (esquina a la de D. Alfonso), se ha recibido un grandioso surtido de guantes de lana de todas clases, forrados y sin forrar, a precios sumamente baratos.
746 3s

Se arrienda una habitación interior, de muy poco precio. Porcell, número 9, una principal, Urreas, 15, y dos Boardillas Heroísmo, núm. 1. Razón, Coso, 90, botica. 728 2s

En el horno del Rincón, se vende un caballo de cuatro años, propio para coche ó montura. 739 3s

Se arriendan los pisos 2.º, 3.º y 4.º de la casa calle de Casta-Alvarez, 29, en 212 reales, 300 y 276 reales respectivamente, siendo el pago por meses adelantados. 737 da

Desde el día, en adelante se arrienda una fábrica de papel de estraza, bien sea para fábrica o para alguna otra industria, sita en el término de Miraflores de esta ciudad carretera de Vinarós, junto al puente llamado de la media legua. Razón y portenores calle de Sto. Dominguito de Val, núm. 8, principal, enterarán. 727 1s

Se vende la casa, 92, de la calle Mayor, plaza de la Magdalena; el portero de la núm. 7, de la calle de Carrillo; la enseñará. 717 1s

CAL HIDRAULICA
LEGÍTIMA
DE ZUMAYA.
Premiada en varias exposiciones.

DEPÓSITO
CONTAMINA, 20.

Desde el día se arrienda la tienda del centro, con locales interiores, de la casa número, 87, calle del Coso; los porteros, la enseñarán y dirán de la persona, para arrendar; el que la ocupaba, se le ha echado, por no pagar.
722 1s

FOSFATO DE HIERRO

de LERAS, Doctor en Ciencias

Este ferruginoso es el único que encierra en su composición los elementos de los huesos y de la sangre: es sumamente eficaz contra la **Anemia, el Empobrecimiento de la sangre, los Colores pálidos, Flujos blancos é Irrregularidad de la menstruación.** Se soporta siempre bien, por lo que se receta con frecuencia a las señoras, jovencitas y niños delicados.
En PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias.

Los sordos

oyen perfectamente con el SOMBRERO y PETO acústicos inventados por D. Vicente Ruiz, habiendo obtenido real privilegio por 20 años. Ambos aparatos son aplicables lo mismo para señora que para caballero. Se remiten a provincias y se envían prospectos gratis mandando sellos para contestar.—Fuencarral, 5, 2.º, d. derecha.
Unico despacho en España y extranjero.
NOTA. La mejor garantía de estos aparatos es la de haber sido inventados por un sordo.



¡JUVENTUD! ¡BELLEZA!

¡HERMOSURA!

Agua Nacarada ORTELLS.

Quita las pecas, manchas y granos del rostro sin perjudicar a la salud. Suaviza y devuelve al cutis su primitiva frescura: 2 y 4 pesetas frasco.—Zaragoza unico depósito en la perfumería de Fortis, calle de Alfonso I, núm. 27.

A las dos banderas

FRANCO-ESPAÑOLA

LIQUIDACIÓN

de 10,000 pares de botas y zapatos de todas clases, para caballeros, señoras y niñas.

Precios de fábrica

Botas de becerro de tres suelas, primera clase, para caballeros, 9 pesetas.—Con puntera, 950 id.—Borceguies de varias clases, blancos y negros, 750 id.

Botas de mate para señora, primera clase, 6 pesetas.—Id. cosidas, 6'50, id.—Id. satin charol, 7 id.—Id. castor, 5'50 id.—Zapatos de mate y castor, 4 y 5 idem.

Para niños a varios precios.
La venta durará muy pocos días.

PRECIO FIJO
CALLE DEL COSO, NÚMERO 5
(CASA DEL ANDALUZ). 746 8p

NO MAS CALENTURAS

Las píldoras de RIAZA de Perez Negro es el remedio más seguro conocido hasta el día para curar radicalmente las fiebres intermitentes ya sean TERCIANAS, CUARTANAS ó COTIDIANAS. El éxito extraordinario que han alcanzado en toda España es la garantía más segura de su eficacia: se encuentran de venta en todas las mejores farmacias al precio de 20 reales caja de 80 píldoras y 12 reales la media caja con 40. En Zaragoza, Rios hermanos, Coso, 33 y en Madrid, el autor Ruda, 14; farmacia de Perez Negro. 255 d

SAL FACI

Contra la bacerá, mal del bazo del ganado vacuno, lanar y cabrio.

Verdadero específico de acción bien comprobada por la experiencia de catorce años. A su uso deben multitudes de ganaderos la salvación de su riqueza pecuaria. Se recomienda eficazmente a los señores veterinarios, quienes encontrarán en su uso la medicación racional contra tan devastadora afección.
Un paquete con instrucción, para el tratamiento de cien cabezas, 6 pesetas.
Remisión a toda España mediante abono de su valor y porte.

Depósito en Madrid: Farmacia del Dr. D. Eduardo Blanco y Raso, Concepción Gerónima, 24 y 26.
Depósito general: Farmacia de Faci, Jaime I.

Leña y carbón de olivo

Se venden en grandes y pequeñas partidas, por cuenta del dueño de estensa fina. Darán razón, Coso, 27, principal, derecha. También se venden paños reales machos y hembras y gallinas de buena raza.
377 d

CASA MATHIEU-PLESSY
PARIS — 11, rue de Cluny — PARIS
TINTA DE TODOS COLORES
TINTA VICTOR HUGO

En adelante no pague
esta tinta que esta
Victor Hugo

SE HALLA EN TODAS LAS PAPELERIAS
De España y de Portugal.

Todas las misas que se celebren mañana, martes, 15 del corriente, en la santa y angélica capilla de Ntra. Sra. del Pilar, desde la de infantes hasta la de doce y media inclusive, serán aplicadas en sufragio del alma de

D. TOMASA LOSHUERTOS
VIUDA DE D. JOSÉ OSTALÉ
que falleció el día 16 de Enero de 1873.

Su hijo D. Juan Antonio Ostalé, suplican a sus amigos y relacionados la asistencia y que rueguen a Dios por el eterno descanso de la finada.
745 1p

EMULSION de SCOTT

DE ACEITE PURO

HIGADO DE BACALAO,
CON HIPOFOSFITOS DE CAL Y DE SOSA.

Tan Agradable al Paladar Como la Leche.



El remedio más racional, perfecto y eficaz para el alivio y la cura de TISIS, ESCROFULA, BRONQUITIS, RESFRIADOS, TOSES CRÓNICAS, AFECIONES DE LA GARGANTA, y las ENFERMEDADES EXTENUANTES, tales como el RAQUITISMO y el MARASMO en los niños, la ANEMIA, la EMACIACION y el REUMATISMO en los adultos.
Es un maravilloso reconstituyente. No tiene rival para robustecer y fortalecer el organismo.
Los médicos en todos los países del mundo la prescriben, á causa de lo agradable que es el paladar y de los brillantes resultados obtenidos con su uso. Tiene tres veces la eficacia del aceite de hígado de bacalao simple.

De venta en todas las droguerías y farmacias.

DE VENTA EN TODAS LAS DROGUERIAS Y FARMACIAS.

SUPERIORES

MATIAS LOPEZ Y LOPEZ

MADRID-ESCORIAL
AROMA CONCENTRADO

EN ELEGANTES BOTES DE 100 Y 200 GRAMOS

Café molido superior, á . . . 2 pesetas los 400 gramos
Puerto-Rico y Caracolillo. . . 2'50 »
Puerto-Rico y Moka. . . 3 »
Moka puro. . . 4 »
Tés de 8 á 20 pesetas libra en botes de 2 y 4 onzas.
Tapioca del Brasil en botes de 200 gramos.

NOTA.—Los botes de café y tapioca de 200 gramos, contienen una sorpresa cada uno.

De venta en todas las tiendas de ultramarinos de Madrid y provincias

Depósito central: PUERTA DEL SOL, 13.

LA CASA

MIGUEL UGARTE
Calle de Hauteville, núm. 3
PARÍS.

Se encarga de compras, ventas, depósitos, consignaciones, cobros y pagos á la comisión.

Para detalles y condiciones escribid directamente.
281 11p

BODEGA DE MIRALBUENO

DEL COSECHERO J. DELGADO
PUERTA DEL CARMEN, NÚM. 21.

Se vende vino puro de 1886 y 1887, a 14 y 16 reales decálitro.
210 d

En la calle del Azoque, 61, piso principal, se necesitan oficiales de zapatero.
739 3s

Cerero, 14, 1.º, darán razón de unos hurones que se ha cazado con ellos.
713 1p